

## EN EL CORAZÓN DE ORDESA

### CULMINA LA AMPLIACIÓN DEL REFUGIO DE GÓRIZ

Texto: Santiago Gracián

Fotos: guardas de Góriz y Archivo Prames (salvo firmadas)

300 personas participaron el sábado 19 de octubre en el estreno de la ampliación del refugio de montaña de Góriz, gestionado por la Federación Aragonesa de Montañismo (FAM). Un largo proceso iniciado en 2006 y que concluye ahora. Toda una fiesta para el mundo del montañismo celebrada a 2200 m de altitud, a los pies de los míticos tresmiles de Monte Perdido, Añisclo y Cilindro de Marboré, las Tres Soroes. Con más de 12 000 visitantes en 2023, el refugio de Góriz es el más frecuentado del Pirineo, en ambas vertientes.

Panorámica de Ordesa desde un acceso invernal a Góriz



Un nuevo edificio se añadió en 2020 al existente, levantado en 1963 y al que se le ha renovado la cubierta, ganando altura y una planta más en esta última fase de ampliación. Manteniendo su capacidad de 80 plazas, Góriz ha incrementado este año su superficie útil en 90 m<sup>2</sup>, mejorando la habitabilidad de los espacios utilizados por usuarios y guardas.

GÓRIZ



El pasado 19 de octubre fue inaugurada la ampliación del refugio de Góriz, ubicado en el valle de Ordesa (municipio de Fanlo), que aumenta y mejora sus instalaciones, manteniendo sus 80 plazas de alojamiento. Culminaba así un largo y tortuoso camino en la necesaria mejora de la instalación montañera guardada que más visitas recibe de todo el Pirineo aragonés, más de 12 000 personas en 2023.

Un refugio con mucha historia, un hito de referencia en la gran ruta transpirenaica del GR 11, ubicado en la atractiva confluencia del macizo de Monte Perdido, los valles de Bujaruelo, Ordesa, Pineta, Añislo y Gavarnie, en la parte francesa.



## 1963-2024

Los orígenes del refugio de montaña de Góriz se remontan a la década de los años 20 del pasado siglo, cuando por iniciativa de la madrileña Real Sociedad Española de Alpinismo Peñalara, conocida como club Peñalara, se acordó la construcción de un primitivo edificio, costeadado finalmente por la Federación Española de Alpinismo (FEA) e inaugurado en 1923. Su sucesora, la Federación Española de Montañismo (FEM, ahora Fedme), lo mejoró y amplió en 1941. Posteriormente, entre 1962 y 1963 construyó a una cota ligeramente superior un nuevo edificio,

De izda. a dcha: primitivo refugio de pastores de Góriz, en 1922 (Fototeca de Huesca); refugio de Góriz hacia 1959 (Archivo Toni Martí); Toni Martí en el actual refugio de Góriz, recién inaugurado, en 1963 (Archivo Toni Martí)

usándose el anterior como cuadra y conservándose hasta que un alud lo destruyó parcialmente en 2009. Al nuevo refugio se le puso el nombre de «Julián Delgado Úbeda» en reconocimiento al empeño que este arquitecto puso en la adecuación de refugios por toda España en los años en los que ocupó la presidencia de la FEM. Para construirlo, se abrió primero el camino de los Mulos que sube desde Soaso, en la cabecera del valle de Ordesa, que permitió y permite hasta hoy sortear la ascensión equipada con clavijas (ahora cadenas) por el resalte rocoso. Este edificio, conocido desde siempre como Góriz, el nombre de los pastos cercanos, es el que ha dado servicio desde entonces, durante más de 60 años. En origen tenía una capacidad de 100 plazas en literas y 40 en colchonetas, luego reducidas a 80 plazas. Luego se le añadió un segundo edificio anexo y ahora se acaba de ampliar en superficie, manteniendo la misma capacidad de alojamiento.

La declaración del Parque Nacional del Valle de Ordesa tuvo lugar el 16 de agosto de 1918, solo unas semanas después del de Covadonga (hoy, de Picos de Europa), siendo los primeros parques nacionales de España y figurando entre los más antiguos del mundo. Los terrenos donde se ubicó el refugio de Góriz no entraron dentro de la delimitación geográfica del parque hasta su ampliación en 1982 para incluir los sectores de Añisclo, Pineta y Escuaín, convirtiéndose en el actual Parque Nacional de Ordesa y Monte Perdido.

En junio de 1988, la Federación Española transfirió los refugios a sus autonómicas y la FAM asumió la gestión completa de Góriz. Desde entonces trabajó para su modernización, encontrando numerosos obstáculos en ese empeño. Las necesidades de actualización de Góriz eran obvias. El I Plan Nacional de Refugios 1991-2002 ya contemplaba la reducción de la capacidad del refugio y la realización de importantes

En estas páginas, arriba de izda. a dcha.: construcción del punto limpio (2008), el refugio en 2018; renovación de la cubierta y ampliación en 2024 y toma aérea en septiembre pasado. Abajo: celebración del 50 aniversario del refugio en 2013; Góriz ya con el segundo edificio anexo en 2020 y en octubre, tras finalizar la últimas obras

mejoras, algunas acometidas en ese período (instalación de depósito de agua potable, depuradora de aguas residuales, ampliación de placas fotovoltaicas...). En el año 2000 la FAM encargó un riguroso estudio de impacto ambiental para conocer la incidencia del refugio y la que podría tener su futura reforma y adecuación, que se demoró más de lo deseado.

Los planes para remodelar el refugio comenzaron en 2006. Las mejoras realizadas desde entonces han incluido la construcción de un punto limpio (2008); la construcción de aseos y duchas, con un módulo de servicios (2018) para quienes pernoctan en la zona exterior cuando el interior está completo; la renovación integral del sistema de depuración y la construcción de un segundo edificio (2020) anexo al de 1963, con nuevo almacén de alimentos en el sótano. Tras 18 años de gestiones, superando obstáculos y trabas, concluye al fin la ampliación y remodelación de Góriz.



## HABITACIONES DE 6 A 12 PLAZAS

En esta última fase de ampliación de Góriz se ha trabajado en el primer edificio, procediéndose a la sustitución completa del tejado, aumentando la altura bajo cubierta para generar una nueva planta y remodelando también la primera. Respetando las 80 plazas que ya tenía el refugio, se ha pasado de los anteriores tres dormitorios comunitarios a las actuales 12 habitaciones de entre 6 y 12 plazas cada una, algunas con baño incorporado, a las que se suma otra habitación más reservada para profesionales del Parque Nacional y de otras entidades en tareas de seguridad, investigación, etc. Por su parte, los guardas del refugio, que oscilan entre 2 y 18 profesionales atendiendo y manteniendo abierto Góriz los 365 días del año, también se han visto beneficiados con la ampliación, y ahora disponen como vivienda de la segunda planta del segundo edificio.



## SERVICIO A MONTAÑEROS Y PROFESIONALES

Pernoctar en Góriz hoy es hacerlo en un alojamiento de altura en todos los sentidos, con más espacio, habitaciones de plazas reducidas, mobiliario nuevo... A estas renovadas instalaciones se suma un equipo profesional y muy experimentado de guardas que, además de prestar servicios propiamente hosteleros, constituyen una privilegiada fuente de información y de seguridad para excursionistas y montañeros. Hay que recordar que los guardas mantienen abierta la instalación montañera los 365 días del año, siendo los mejores informadores sobre el entorno, el estado de los accesos y rutas o la meteorología, tanto por observación directa y experiencia como por los datos de la estación Aemet, de cuya lectura se encargan también.



Además de las habitaciones señaladas, el refugio de Góriz ofrece a sus usuarios servicios de duchas, agua caliente, calefacción, mantas, bar-cafetería, servicio de comidas, lugar para cocinar, calzado de descanso, taquillas y teléfono público. Asimismo, cuando el alojamiento en el interior está cubierto, en el exterior del refugio hay un cupo de plazas para la pernocta en vivac, limitado a 50 personas y sometido a reserva previa en la web del refugio ([goriz.es/acampada-en-goriz](http://goriz.es/acampada-en-goriz)). Estos usuarios disponen de acceso directo a un módulo de servicios, habilitado en una de las reformas realizadas años atrás.

El refugio ofrece cobijo y servicios a excursionistas y alpinistas, pastores que se mueven por la zona, personal del Parque Nacional, investigadores..., y presta también apoyo a los equipos de rescate en montaña. Los refugios como Góriz, además de instalaciones deportivas y alojamientos turísticos, cumplen un papel crucial para la seguridad en la montaña, activo a lo largo de todo el año y puntual en las operaciones de salvamento. Cuando intervienen en la zona, los guardas son aliados clave de los grupos de rescate, esos ángeles de la guarda encuadrados bajo las siglas GREIM (los Grupos de Rescate Especial de Intervención en Montaña de la Guardia Civil).

Arriba, Toni Martí, primer guarda de Góriz y su esposa Marichu flanqueados por los actuales guardas Ibán Urbieto (izda.), Borja Fernández y Luis Muñoz (dcha.), equipo que completa Joan Maria Vendrell. A la izquierda, arriba, encuentro hispano francés de grupos de rescate en montaña celebrado en los años 60; abajo, guarda realizando la lectura de datos de la estación de Aemet

Los trabajos de esta última fase de ampliación de Góriz han supuesto un desembolso superior a los 1,1 millones de euros (727 000 € de fondos europeos aportados por el Gobierno de Aragón en el marco de las ayudas para actuaciones en el área de influencia socioeconómica del Parque Nacional de Ordesa y Monte Perdido; 264 000 € de la Diputación Provincial de Huesca y 138 000 de la FAM, en cifras redondeadas). En conjunto, la Federación Aragonesa de Montañismo ha invertido en Góriz más de 500 000 € de fondos propios, algo excepcional entre las federaciones de montaña españolas.

Con esta última reforma, el viejo edificio de Góriz ha pasado de tener 196 a 286 m<sup>2</sup> de superficie útil, lo que sumado a los 394 m<sup>2</sup> del segundo edificio (incluidos sótano y anexo), totalizan 590 m<sup>2</sup>, cifra que, 61 años después, triplica el espacio útil del refugio construido en 1963.

La actuación concluida este año no solo mejora las condiciones de habitabilidad y comodidad del refugio para usuarios y trabajadores, también adecúa Góriz a los requerimientos del «Reglamento de Ordenación de Albergues y Refugios como alojamientos turísticos» del Gobierno de Aragón.

Nuevas habitaciones, acceso a la planta superior y comedor de Góriz



## ACTOS DE INAUGURACIÓN

Para la inauguración de Góriz se fletaron autobuses desde Zaragoza, Huesca y Barbastro con destino al mirador de Zierracils, en Nerín, a dos horas caminando del refugio. La jornada contó con la presencia de Manuel Blasco, consejero de Medio Ambiente y Turismo; Ricardo Oliván, vicepresidente de la Diputación Provincial de Huesca; Horacio Palacio, alcalde de Fanlo; y Javier Franco, presidente de la FAM, el teniente coronel José Enrique Cordobés, jefe de la comandancia de la Guardia Civil en Huesca, y Manuel Pizarro, presidente del Patronato del Parque Nacional de Ordesa y Monte Perdido. El acto estuvo conducido por Modesto Pascau, expresidente del citado patronato y durante muchos años vocal de Sostenibilidad, Medio Ambiente y Naturaleza de la FAM, quien reseñó la historia del refugio y los numerosos obstáculos que han tenido que superarse, haciendo entrega también de 50 platos conmemorativos en reconocimiento a «algunos de los que habéis hecho posible este recorrido, después de muchos años de muchas trabas, de mucho trabajo y mucho esfuerzo y, hoy, de mucha alegría».

En el encuentro participaron también mandos de la Guardia Civil, alcaldes y concejales de Sobrarbe, anteriores presidentes de la FAM como Jesús Rivas y Luis Masgrau, la gerente, Carmen Maldonado y el vocal de refugios, Sergio Rivas; montañeros de distintos clubes de Aragón, de otras federaciones y de Francia. También estuvo Toni Martí, el primer guarda del refugio, junto a otros antiguos guardas de Góriz.

Arriba, llegada a Góriz; en el centro, Modesto Pascau, Javier Franco y el consejero Manuel Blasco; María Lalaguna, responsable de Obras de Prames (constructora del refugio) con los pilotos de Helitrans Pirinees; abajo, un momento de la inauguración



## Nuevo mapa TOP25 de accesos a Góriz

Los mapas son importantes herramientas para el disfrute seguro de la montaña. Con motivo de la inauguración de la ampliación de Góriz, Prames ha editado dentro de su colección TOP25, –los mapas excursionistas con mayor detalle, en escala 1:25 000– uno dedicado al refugio de Góriz, el segundo de una serie iniciada con el refugio de Lizara.

El nuevo mapa incluye 11 rutas descritas, con su perfil y cuadro Mide, entre las que se encuentran las cuatro principales vías de acceso a Góriz: desde la pradera de Ordesa por la faja Pelay (5 h 25 min tiempo Mide); desde el mirador de Ciarracils (4 h 10 min); desde San Úrbez (Añiscló) y la Fuen Blanca (7 h 30 min), y por Bujaruelo y la Brecha de Roldán (6 h 55 min). Se omite la más conocida siguiendo el GR 11 y sin dificultades por la pradera de Ordesa hasta Soaso, que enlaza luego con la primera nombrada que viene de la faja Pelay (4 horas).

A esas rutas de acceso se suman otros siete itinerarios montañeros para realizar desde el refugio, que permiten disfrutar de parajes y recorridos como los del collado de Añiscló y la fajeta de las Olas; el circo de Cotatuero y la faja Tobacor; el ibón Chelau/Helado y la ascensión al Monte Perdido; la faja y la Punta de las Olas; la Brecha de Roldán y la ascensión al Tallón o circulares menos conocidas como la que lleva a la Punta Custodia por Cuello Gordo con regreso por el collado de Arrablo. Recorridos de alta montaña para disfrutar de un entorno natural y paisajístico excepcional desde uno de los refugios más emblemáticos de todos los Pirineos.



## MÁS INFORMACIÓN

### REFUGIO DE GÓRIZ

Tel.: 974 341 201 / [www.goriz.es](http://www.goriz.es) / [goriz@goriz.es](mailto:goriz@goriz.es)  
Reservas: [www.alberguesyrefugios.com/goriz](http://www.alberguesyrefugios.com/goriz)  
Temporada: abierto todo el año. Plazas: 80  
Accesos: a pie (desde la pradera de Ordesa: 4 h)  
Vivac en Góriz: [www.goriz.es/acampada-en-goriz](http://www.goriz.es/acampada-en-goriz)

### PARQUE NACIONAL DE ORDESA Y MONTE PERDIDO

[www.aragon.es/ordesa](http://www.aragon.es/ordesa)  
[www.miteco.gob.es/es/red-parques-nacionales/nuestros-parques/ordesa/guia-visitante](http://www.miteco.gob.es/es/red-parques-nacionales/nuestros-parques/ordesa/guia-visitante)  
• Centros de Visitantes y Puntos de Información:  
Torla-Ordesa: 974 486 472.  
Pineta: en Bielsa, Casa Larraga: 974 501 043.  
Añiscló: en Escalona: 974 505 131; en Fanlo: 974 948 150.  
Escuaín: en Tella: 974 346 677; en Escuaín: 974 941 560.

### FEDERACIÓN ARAGONESA DE MONTAÑISMO

[www.fam.es](http://www.fam.es) / 976 227 971

En la imagen superior, Ordes desde la Senda de los Cazadores. Abajo, panorámica del refugio desde el acceso por Zierracils

